

Des lieux nommés selon la nature des sols

Publié le 28/07/2018



Les Grandes Marnières ainsi que les Marlières sont des cavités d'où l'on extrayait la marne, une sorte de craie tendre qui servait à l'allègement des terres argileuses. © Droits réservés

Dans la géographie rurale de Vaudeurs, la paysannerie d'autrefois a eu le souci d'identifier et de localiser ses champs en leur attribuant un nom lié à la nature des sols ou en rapport avec des caractéristiques particulières.

Ainsi, les Terres Blanches sont peut-être un avatar crayeux dans un environnement dominé par les sols argileux, comme semble l'attester le lieu-dit La Terre-au-Pot, témoin d'une activité locale de poterie.

Les Sablons et les Sablières sont des lieux d'où l'on extrayait les matériaux qui entraient dans la construction des murs d'habitation. Les Pierrières étaient affectées au même usage. Les Grandes Marnières ainsi que les Marlières sont des cavités d'où l'on extrayait la marne, une sorte de craie tendre qui servait à l'allègement des terres argileuses.

La Garenne, un lieu peuplé de lapins

La Garenne désignait un lieu peuplé de lapins réservé au seul usage du seigneur ou concédé à bail pour une durée de trois, six ou neuf ans.

Certains climats sont également désignés par leur superficie. Les nombres sont représentés dans la géographie des lieux-dits. Ainsi, les Seize-Arpents et les Neuf-Arpents correspondent à des aires de défrichage. L'arpent est une ancienne mesure agraire, parfois variable d'un village à l'autre, d'une contenance d'environ quarante-deux ares. À noter encore Les Deux-Cents, sous-entendu deux cents arpents. Les Sept-Vingt doivent être lus sept fois vingt, c'est-à-dire cent quarante arpents.

Le hameau de La Longueraie, ainsi que le Réage de la Joncheroye indique une parcelle de culture d'une longueur inusitée, évoquant la raie ou les sillons tracés par la charrue. Dans le Clos des Hantes, le déterminatif a la même signification.

Par ailleurs, les Déserts, et juste à côté La Chartre, désignent des terres sans valeur, impropres à la culture. Les Mansois (hameau) renvoient aux anciens manses et mesnils, caractérisant un bien agricole mis à la disposition d'un ménage.